



A PRIMER PLANO

UNA CARTA AL SENOR CID

NUESTRA POSICIÓN

La cuestión vascongada, punto neurálgico del Gobierno

EL ALEGRE REPARTO DE LOS MUNICIPIOS ESPAÑOLES

No somos rencorosos, ni suicidas, ni desertores

Tenemos más de un motivo para traer a primer plano el problema de las Vascongadas. Nos consta de un modo cierto que el Gobierno ha llegado a un momento en que no sabe qué hacer. Con expresión más exacta podemos afirmar que el pleito del País Vasco infunde pavor al Ministerio. Hay varios ministros que abandonarían de buen grado sus carteras respectivas. A tal punto han llegado las cosas.

La Ceda, voluntad omnipotente.—Los agrarios se quejan.—"Les hemos dado los elementos para formar en Osuna el partido radical".—"Aquí no hay más que buenas palabras y malos hechos"

Una nueva excitación a los socialistas llamados a la defensa del régimen. Parte esta llamada de un periódico de la noche—"La Voz", que se siente preocupado por los rumbos desdichados que sigue la República. A enderezar esos rumbos, a salvar al régimen del escollo en que le metieron de hoz y coe diez meses de gobierno radical, están obligados, determina el colega, no sólo los republicanos, sino también los socialistas.

No sabemos cómo puede reaccionar el Gobierno contra una situación que no se ha creado por voluntad de los rebeldes. No lo sabemos y no estamos en ánimo para dedicarnos a la conjetura. Preferimos decir de un modo categórico que la responsabilidad de lo que hoy sucede en el País Vasco es del Gobierno. De él y sólo de él. Vamos a verlo rápidamente. Los Municipios vascongados, en uso legítimo de su autonomía, decidieron elegir, democráticamente, unas Comisiones intermunicipales que se encargasen de entablar un diálogo con el Gobierno sobre la integridad del Concerto económico y de la propia autonomía municipal, agredidos uno y otra con disposiciones ministeriales.

El señor Cid, ministro de Comunicaciones, sabrá perdonarnos la indiscreción que supone la publicación de esta carta, uno de los documentos que mejor retrata la situación política del momento. Esperamos, en cambio, que nos lo agradezcan nuestros lectores, ya que la carta tiene un vivísimo interés político. La escribe el presidente del partido agrario en Sevilla, partido al cual pertenece el señor Cid, y por ella puede juzgarse la puerilidad de los procedimientos que está empleando el Gobierno en la sustitución de Ayuntamientos, a pesar de las protestas de Salazar Alonso, modelo, según ellas, de honestidad legal. Por las palabras del presidente del partido agrario en Sevilla verán nuestros lectores cuáles son los Ayuntamientos que en aquella provincia están condenados a muerte inmediata; advertirán también la influencia omnívota de la Ceda, cuya voluntad mueve todos los resortes del mando; cómo se quejan de esa influencia los agrarios porque en el reparto les llega poco... En fin, nuestros lectores sentirán, como nosotros, después de leer la carta, un impulso irresistible de dar tres vivas seguidos a la euforia.

El colega que ahora nos reclama con palabras fuertes una solidaridad republicana que no fué estimada ni respetada—repase el colega su colección—cuando la prestamos generosamente, nos permitirá que le refresquemos la memoria con una advertencia, a saber: que sus preocupaciones actuales, los temores que abraja por la suerte de la República, los hemos sentido los socialistas cuando ni «La Voz» ni los republicanos que opinan como ella se dignaban concederles ningún crédito a nuestros recelos. De la colaboración ministerial de los socialistas, aceptada a desgana y prolongada a costa de una violencia interior cuyo valor de sacrificio sólo nosotros conocemos, se extrajo esta consecuencia bochornosa, más que para nosotros, para quienes la patrocinaron: afán de mando, ambición de medro, apetitos subalternos. Cincuenta años de vida política ejemplar merecían, por toda recompensa, un juicio semejante. Y lo compartieron—recuérdelo el colega—casi todos. De las excepciones rarísimas que podrían citarse hemos hablado con alguna frecuencia. No es menester, pues, que insistamos. Y casi todos llegaron también a la conclusión de que estábamos cobrando con excesiva usura nuestra contribución al advenimiento del régimen. Es verdad que cuando se nos despidió del Gobierno como se despide a unos huéspedes enojados, quedaba incumplido lo sustancial de los compromisos que nos llevaron al Comité revolucionario, primero, y al Gobierno de la República, después. Pero aun así, se estimó que nuestra cuenta resultaba cara. Era preferible, sin duda, tapan las bocas de quienes reclamaban a grito pelado un puesto de honor en el banquete republicano. Algo hicieron nuestros admonitores de hoy para facilitarles el camino, siquiera les sepa mal que se les recuerde. Pues bien; ahí los tienen, no ya en banquete, sino en desenfrenada orgía de «comer y beber». A tal punto, que por ellos amenaza desaparecer la República. Comprendemos que se llenen de susto los optimistas de ayer. Mas, ¿por qué han de complicarnos en unas tribulaciones con las cuales no tenemos absolutamente nada que ver?

«Sevilla, 20 de agosto de 1934. Excelentísimo señor don José María Cid Ruiz Zorrilla.—Madrid. Mi querido amigo: Hoy hemos tenido una larga conferencia con el gobernador el señor Escudero, secretario del partido en esta provincia, y yo. El sábado, cuando se marchó el señor Moreno Calvo, me dijo que el señor gobernador quedaba encargado de la parte política y que no se movería ningún Ayuntamiento sin avisarnos previamente.

¿Agraviados? Si, colega. Largo es el capítulo de los nuestros. Es humano y conveniente, además, que los recordemos. Pero no son los agravios los que hablan por nuestra boca. Habla nuestro interés, del que nos habíamos olvidado por pensar demasiado en el interés de la República, y al cual, por otra parte, era forzoso que volviéramos una u otra vez. Si hoy nos hacemos rigidamente a ese interés, al punto da que ningún otro puede hacerle sombra ni distraer nuestra atención, es porque la experiencia, a fuerza de reveses, nos curó para siempre de ciertas veleidades. Guarde el colega para quien las merezca más sus palabras gordas. Ni rencores ciegos, ni suicidas, ni desertores. ¿Desertores de qué? De una tarea en la que pusimos nuestro mejor esfuerzo y de la cual se nos arrojó a trompicones y pedradas? Las responsabilidades que el colega aduce, las pasadas y las futuras, harán bien distribuirnos como mejor le plazca entre los republicanos. Reserve también para sí una buena parte. No nos mezcle en deberes ajenos. A los republicanos les compete rescatar la República. Háganlo en hora buena. A nosotros... Mas quede aquí cortado el comentario. Nos conformamos con que no se nos tome como refuerzo de quita y pon que toda el mundo se cree con derecho a utilizar y al que nadie se considera obligado a corresponder.

«Excelentísimo señor don José María Cid Ruiz Zorrilla.—Madrid. Mi querido amigo: Hoy hemos tenido una larga conferencia con el gobernador el señor Escudero, secretario del partido en esta provincia, y yo. El sábado, cuando se marchó el señor Moreno Calvo, me dijo que el señor gobernador quedaba encargado de la parte política y que no se movería ningún Ayuntamiento sin avisarnos previamente.

¿Y la maniobra que el Gobierno intentó parar? Preguntamos a nuestra vez: ¿qué maniobra? Parece que lo que el Gobierno temía es que las Comisiones municipales se constituyesen como verdaderas Comisiones gestoras, presentándose en los palacios provinciales y desplazando violentamente a las Gestoras de nombramiento gubernativo. ¿Eran esos sus temores? Pues si esos eran sus temores, le cumplía esperar a que alguien intentase llevarlos a la práctica, procediendo en consecuencia. Semejante intento hubiera podido merecer el dictado de ilegal, pero de ninguna manera lo que hasta el presente llevan hecho los Municipios. Hasta ahora todo cuanto puede reprocharseles, y no sabemos cómo fundamentarán el reproche quienes lo formulen, es que han querido rodear de cierta solemnidad el nombramiento de quienes había de representarlos ante el Gobierno. ¿Es que no es correcto dar solemnidad a unas designaciones? ¿Quién podía sentirlo? ¿El Gobierno, que recibía una embajada municipal investida de plena autoridad para el diálogo? ¿La opinión? ¿Quién? Parece que los gobernadores de las Vascongadas, sin que podamos razonar el porqué. Molestó la solemnidad, y de esa molestia, verdaderamente pueril, se ha seguido esta situación de violencia recata y de rebeldía pertinaz, de la que el Gobierno no encuentra medio de salir. ¿Más violencias? ¿Más expresiones de poder irrazonado? O por otra vía: ¿fórmulas para encubrir la capitulación? Ya estamos encerrados con el pleito de las Vascongadas en el mismo círculo vicioso que con Cataluña. Esos ministros que, dándose cuenta de la situación, prefieren dimitir antes de tomar ninguno de los rumbos enunciados, ¿proceden cuerdamente? Para responder a esa pregunta es preciso considerar cuáles serían las condiciones de dificultad en que nacería a la vida el nuevo Gobierno que—¡averigüelo Vargas!—quizá fuese más viejo que el actual. Creemos suficientemente probada nuestra afirmación: la responsabilidad es íntegramente del Gobierno. No ha sabido lo que le cumplía hacer y ha hecho cuando no debió hacer. Caro está pagando su error. Sus angustias de estos días, mal disimuladas por el transparente mismo oficial, son consecuencia amarga de sus torpezas.

El acto de fuerza que otro voluntario. ¿Suscriben todos los ministros esa nueva inteligencia? Que el señor Cid propugnase medidas de energía y que el señor Salazar Alonso, en todo más papista que el papa, las amparase con denuesto, es natural y lógico; pero cuesta alguna violencia representarse a otros ministros en esa tesitura ultracentrista y represiva. El pacto existe, y ello coloca al Gobierno en un nuevo apuro. El plazo que se le dice para cumplirlo no puede ser más breve. Y bien: ¿tiene el Gobierno la seguridad de que lo cumplirá?

EUFORIA

P. S. O.

Algo ha cambiado en El Escorial

Reunión de la Comisión ejecutiva

Sigue el señor Marraco disfrutando del espléndido alojamiento que se le preparó en El Escorial con cargo al presupuesto—60.000 pesetas invertidas en obras—para su temporada de verano. Sigue disfrutando del mobiliario adquirido para su recreo familiar con cargo al crédito consignado para mobiliado de las oficinas de Hacienda. Sigue disfrutando el bellísimo jardín que de tiempo inmemorial estaba destinado a recreo de los niños y que el señor Marraco ha acotado para su servicio y el de su familia. Siguen d o s carabinieri haciendo guardia permanente, armados de fusil y bayoneta, para impedir que nadie irrumpa en los jardines. Siguen las dos motocicletas con silbido al pie de la residencia del ministro... Pero algo ha cambiado en El Escorial. Una de las tales motocicletas, con su carabinero conductor, se ocupa en llevar diariamente a la cocinera del ministro a que haga la compra y surta de vituallas la residencia ministerial. Y ha cambiado radicalmente la actitud de la valia sociedad escorialense. Cuando veranean allí los familiares de don Miguel Maura—, a sus hijas se les hacía un completo vacío, burlando de ellas como si estuvieran contaminadas. Ahora se agasaja y lleva en palmas a las hijas del señor Marraco, a las que no se deja un momento en soledad. Bien es verdad que estas corresponden a tales atenciones sin protesta como ante ellas se recogían firmas en un mensaje de adhesión a la familia borbonica con motivo de su desgracia reciente. Ahora en caso de paga.

Se ha reunido la Comisión ejecutiva del Partido Socialista, asistiendo los compañeros Largo Caballero, que presidió; Prieto, Cabello, De Gracia, Vidarte y De Francisco. Se acordó el ingreso de la Agrupación Socialista de Berbegal (Huesca), propuesto por la Federación Aragonesa. Se dió lectura a un informe del compañero Azorín referente al Congreso Internacional Esperantista celebrado en Valencia, siendo aprobada su gestión. Dada lectura de un informe de la Agrupación Socialista de Guadix, se acordó manifestarle que el Partido no dispone de abogados, y que, por lo tanto, debe ponerse en relación con la Agrupación de Abogados Socialistas. También se dió cuenta de una carta de la Federación Provincial Socialista de Jaén, a la cual se acordó contestar llamándole la atención sobre las normas estatutarias a las cuales debe ajustarse su línea de conducta. Fué aprobado el dictamen de la Revisora de cuentas del Partido y el balance de situación correspondiente al mes de julio pasado. El compañero Enrique de Francisco dió cuenta de su gestión en el Congreso de Cádiz y cerca de la Agrupación Socialista de aquella localidad, gestión que fué aprobada, aplazándose toda resolución hasta la reunión próxima. El compañero Vidarte informó a la Ejecutiva respecto a la situación de la provincia de Badajoz y la serie de tropelios y arbitrariedades que se cometen con los trabajadores.

«Llegará a esas destituciones y a esos encarecimientos que convertirían a las regiones, según la Ceda, en una balsa de aceite... hirviendo, añadimos nosotros? Peliguda es la respuesta. El señor Samper es muy amigo de dar tiempo a tiempo y de proceder por la extensión inintermitente de fórmulas conciliatorias hasta dar con la útil, y no es fácil que su naturaleza pueda sufrir mutación excesivamente rápida. Allí veremos. En prueba de que la calma es chicha, los ministros han resuelto hacerse acompañar al consejo de hoy en La Granja por sus respectivas esposas. El recurso para acallar las noticias y rumores, falsas unas y otras, de crisis es bueno, pero inútil. Después del pacto no hay por qué hablar de crisis. Se podría aludir a una crisis de la integridad política; mas se ha hecho demasiado tarde para hablar de ella.

«Pero el que no haya crisis no quiere decir, de ninguna manera, que el Gobierno se considere dueño del campo. Se lo está segando la Ceda y sin que se sepa si podrá ser ella la que se juegue del trabajo. Ya están los radicales, que le han tomado gusto al Poder, agitando la mornia histórica de su jefe, atribuyendo a no se sabe qué secretas conspiraciones el ostracismo de San Rafael, ostracismo de cinco sonoro y modesto parque zoológico. Ya hablan de reunir al Consejo nacional para acordar negar toda colaboración a los posibles Gobiernos que se formen si no son presididos por don Alejandro. La Ceda hará bien en andarse con tiento y calcular si no le conviene seguir ejerciendo el Poder, como lo ejerce ahora, por personas interpuestas de docilidad extrema. Esta forma de mando tiene ventajas notorias, de las que Gil Robles está sacando el mayor provecho—provecho decimos—posible. No hay crisis por ahora; pero el propio don Alejandro,

Adelante los republicanos!

La burguesía incapaz

LA SITUACIÓN POLÍTICA

¿Pacto voluntario o forzado?

Indiscreciones ministeriales. — Destituciones y encarcelamientos en puerta. — El ostracismo forzado de Lerroux. — Los que no pueden evadirse

«Si se quiere tener un Estado que oriente discretamente y ayude con eficiencia a los productores nacionales — escribe un periódico de la mañana — y una economía capacitada para la defensa de los intereses colectivos, es menester emprender una gran cruzada de organización nacional, empujando por los correspondientes y terminando por las más humildes aldeas del país.»

«No nos dice ese periódico cómo puede realizarse el milagro en el régimen capitalista español. De acuerdo en que será por organizar España. Pero no será la torpe y míope burguesía electoral la que organice a esta nación en escombros. Precisamente han sido las llamadas clases directoras las causantes de nuestro atraso en todos los órdenes del progreso. Hasta ahora ni han hecho nada por reincorporar a España, por organizarla, por civilizarla, ni han dejado que lo hagamos los que no tenemos ninguna responsabilidad en este desastre económico y cultural. ¡No ha dicho nada el colega! ¡Organizar el país!

«España necesita una profunda subversión, de la que salga, como de una balsa, limpia de las adherencias feudo-burguesas que le impiden dar un paso adelante sin dar cuatro hacia atrás. Pretender que se pueda organizar un Estado sobre los molinos de la monarquía es una aspiración utópica. La burguesía española ha demostrado hasta la saciedad que es incapaz de cumplir su misión histórica. Randonos y egoístas en grado superlativo, nuestros hombres de negocios han llevado al país, de la mano de los gobernantes, en un atolondro. Aquí no habrá Estado, ni nación, ni nada mientras no se erija en clase directora el proletariado. Actualmente es España uno de los peores países del mundo por lo que a exterior por la colocación de sus productos. Hemos perdido en poco

Un organizador del país

«Necesita nuestro país un período largo de economía dirigida auténtica. Como es sabido, cuantos intentos se han realizado, a base de mantener el régimen de propiedad privada, en el extranjero—Italia, Norteamérica, Alemania—, han fracasado ruidosamente. Sólo hay un país donde la dirección de la economía no es un mito: Rusia. Allí se ha conseguido modificar el rendimiento del suelo en extensiones inmensas. Se produce para cubrir necesidades, y a un tiempo fantástico, y no para acrecer el lucro privado. Economía planificada, esa, la de Rusia. Mal pueden obtenerse aquellos resultados en ninguna nación como la nuestra, donde el trazado de una calle cuesta millones en concepto de indemnización y donde, a las veces, si se tropieza con un convento, hay que desviar la ruta porque una comunidad de frailes es más fuerte que el Municipio y que el Estado. Sabe el periódico en cuestión que sólo el Socialismo se encuentra en condiciones de crear una España nueva. Lo sabe. Pero como el articulista pertenece a la España vieja, nos llama despectivamente «repartidores de la propiedad privada». No es cierto, aunque siempre resulta más noble y más civilizadora repartir la propiedad privada que distribuir, como hace la burguesía, la miseria. EL SOCIALISTA. — Teléfono 41378»

HOY, LA CRISIS IMPOSIBLE!...

Porque los ministros asistirán al Consejo de La Granja acompañados de sus mujeres

Unas manifestaciones del señor Marraco que, al parecer, tienen mira. El ministro de Hacienda recibió ayer a los periodistas. El señor Marraco comenzó manifestando su extrañeza por los rumores de crisis que recogieron ayer los periódicos, para lo que no existe... el menor fundamento.

En el Consejo—agregó el ministro—el señor Samper no hizo la menor alusión de crisis, y obtuvo la unánime opinión de todos los ministros. Los periodistas se dijeron que los rumores se fundaban en la actitud del señor Gil Robles, y contestó:—No veo motivo, pues el jefe de la Ceda viene prestando la necesaria colaboración al Gobierno. En octubre nos presentaremos a las Cortes, y allí veremos lo que pasa.

Respecto del problema catalán, el señor Marraco expresó su creencia de que se irá a una solución armoniosa. Un informador le indicó que se decía que el Gobierno espera la celebración de un acto organizado por la Esquerda para apoyar las pretensiones de los vascos. Ya veremos—exclamó el ministro—.

El señor Samper no comunicó ayer que espera que dentro de esta semana se traiga, para conocimiento del Gobierno, el proyecto de reglamento de la ley Cultivos. Con este objeto vendrá un comisionado de la Generalidad. En cuanto a la actitud de rebeldía en que se han colocado los Ayuntamientos vascos, cree el señor Marraco que no tienen razón, pero se ha demostrado que no se ha unido para nada el concierto económico. No sabe qué es lo que va a defender esa Comisión nombrada.

Respecto a las manifestaciones del señor Martínez Barrio de una fuerte y a manos limpias. Desafío a que se haga una sola acusación concreta. Preguntado si contactó las declaraciones del señor Lerroux, dijo que no las había leído, pero podía afirmar que éste opinaría que el actual Gobierno debe ir a las Cortes.

Esta tarde—siguió diciendo el señor Marraco—marcharé a la Fuenfria con el presidente del Consejo para seguir el estudio de los presupuestos. Ahora nos dedicaremos a ordenar lo referente al material de guerra. Uniformaremos las gratificaciones, para que sean igualmente aplicables en la Administración civil.

Negó que exista orden de prelación en el examen de los presupuestos. Los últimos que se examinarán serán los de Agricultura e Instrucción, y después el del Estado, por esperar la llegada del señor Pita Romero, jefe del señor Rocha no puede dedicar su atención de modo especial a dicho presupuesto.

Otra visita del general Franco. El general Franco estuvo ayer mañana en el Ministerio de la Guerra, en el que ha conferenciado durante más de una hora con don Diego Huidalgo. Al salir del despacho del ministro fué interrogado por algunos periodistas sobre lo tratado en la entrevista, y respondió:—Unicamente nos hemos ocupado de temas militares referentes a las Islas Baleares, que son los únicos de que me ocupé en estos momentos.

Luego manifestó que se marchará a Asturias a pasar tres o cuatro días, y que a la vuelta se despedirá del ministro de la Guerra. No celebrará usted ninguna otra conferencia con el ministro. Lo ignoro. Yo acudiré aquí siempre que se me requiera.

Nuevo secretario de Hacienda. Ha sido nombrado subsecretario de Hacienda don Pascual Abad Cascajares, oficial mayor de ese departamento. El ministro de la Gobernación dice que Gil Robles es corrompido como político y muy ligado como saballero... y añade otras cosas pintorescas.

localidades de toda España, dispuestas a colaborar con el ministerio para el más perfecto funcionamiento de estas instituciones culturales. El señor Villalobos proyecta completar la labor de los Institutos elementales con la enseñanza profesional de Artes y Oficios. El primer Centro donde se hará esta innovación será el Instituto elemental de La Estrada, de la provincia de Pontevedra.

Ya he aprobado la carta fundacional, y el Ayuntamiento y el vecindario cooperan con el mayor entusiasmo a la iniciativa ministerial. En esta semana quedará ultimado el decreto sobre el Bachillerato, que por su importancia estará el ministro con el mayor cuidado e interés. Después que termine con la reforma y reorganización de la Segunda enseñanza haré la de la Enseñanza técnica, para que las Escuelas de Artes y Oficios, las industriales y las profesionales sean verdaderos Centros de enseñanza técnica y de Artes y Oficios.

«La Libertad» contesta al ministro de Comunicaciones. «La Libertad» de ayer contesta a las manifestaciones que anteayer hizo a los periodistas el ministro de Comunicaciones. Como recogimos las palabras del señor Cid, nos parece un deber informar a los lectores lo más sustancial de la respuesta.

«Dice «La Libertad» que no fué su director, sino el gerente, quien en 21 de junio pasado dirigió al ministro una instancia solicitando una subvención para establecer una línea aérea al norte de España para el transporte de la correspondencia diplomática y de la privada que con carácter urgente y franquico especial quisieran utilizar los usuarios del Correo. La subvención que se solicitaba era de 85 céntimos por kilómetro.

No es cierto que la instancia fuera devuelta por el ministro. Y en ella se solicitaba la adjudicación, con carácter provisional, del mencionado servicio en el precio de 150.000 pesetas, convocando al mismo tiempo el oportuno concurso por si hubiera otra entidad particular o Empresa que pudiera ofrecer al Estado mayores ventajas. En lo que se refiere al cargo relativo a la conducta como funcionario de Correos del señor Hermosilla, «La Libertad» dice: «Tenemos entendido que el señor Hermosilla, por desgracia enfermo crónico, a quien conocen las primeras eminencias médicas de Madrid como tal, habrá procedido reglamentariamente. Si no lo ha hecho se le sancionará. Y si el que procede ligeramente es el ministro, también tiene a su favor el señor Hermosilla cauces legales para exigirle una reparación en el caso de que le atribuya públicamente una rebeldía que no existe.»

El señor Gil Robles trató de quitar importancia a su entrevista de ayer con el señor Samper. Sólo se trata de un telefónico cambio de impresiones—dijo. Un periodista preguntó entonces si a su regreso a Madrid podrían producirse acontecimientos políticos. —No o lo creo—respondió—. Los acontecimientos políticos a que se refiere usted podrían producirse lo mismo con que sin mi presencia. Es el Gobierno el que tiene que medir su responsabilidad y si su actuación responde a los compromisos contraídos cuando se le otorgó el voto de confianza, para decidir entonces si debe presentarse a las Cortes en octubre o abandonar antes el Poder.

Se le dijo que, según las manifestaciones del señor Samper, publicadas por la prensa, éste se halla dispuesto a presentarse a las Cortes sin que le preocupen los disgustos internos de aquellos partidos que no tienen representación en el Gabinete. A esto dijo el señor Gil Robles:—Con respecto a la primera parte, nosotros creemos que el Gobierno debe obrar libremente, ya que, por otra parte, cuenta con la confianza del jefe del Estado. Y cuando llegue el debate parlamentario, reinaremos a nuestra minoría y al Consejo ejecutivo de la Ceda para examinar si el Gobierno respondió o no al compromiso que contraíó. El Gobierno—repitió—sabría si debe presentarse y si su gesto será o noairoso.

Con respecto a la segunda parte, la que se refiere a la desprecupación del señor Samper, me parece muy bien y me satisface, porque ello demuestra que no tenemos relación alguna con el Gobierno. Y del problema catalán?—No hay duda—dijo—que tiene una gran importancia, ampliada ahora con la actitud de los Ayuntamientos vascos. El viernes, probablemente, se recibirá en Madrid el reglamento de la ley de Cultivos y podrán conocerse los términos en que se plantea el problema.

Y de la reunión en Madrid de los socios del Instituto Agrícola de San Isidro de que se viene hablando?—Cree que ha de tener una gran trascendencia. Ignora si la autorización o no. De todas formas, su importancia, que éste es un nuevo y resonante triunfo de las derechas. —¿Qué quiere! La política tiene sus exigencias imperativas. Había que destruir la posibilidad de que el Poder pudiera pasar en octubre a otras manos nuevamente. Tú, que eres inteligente, ya me entiendes. Hubo resistencias; pero al fin fueron allanadas para elegir lo que alguno, resignadamente, aceptó como el mal menor.

«No entiendo nada de política, aunque, como tú sabes, me intereso por la de nuestro país; por eso no aliento a discernir si el mal elegido será el menor. —Desde luego, No lo dudas. Aunque me no agrade mucho por la parte derechista, así es. —¿Amén! ¿Vámonos? —¿Cuándo quieres! Y terminó el coloquio.

No entiendo nada de política, aunque, como tú sabes, me intereso por la de nuestro país; por eso no aliento a discernir si el mal elegido será el menor. Desde luego, No lo dudas. Aunque me no agrade mucho por la parte derechista, así es. Amén! Vámonos? Cuando quieres! Y terminó el coloquio.

Continuación de la carta a Cid Los radicales demócratas de Sevilla protestan contra la entrega de la provincia a las fuerzas de ultraderecha.

SEVILLA, 23 (1 m.). — El Comité del partido republicano radical demócrata ha enviado a los periódicos una extensa nota de réplica a la facilitada por el gobernador civil sobre las causas que han motivado la destitución y sustitución del Ayuntamiento de Morón de la Frontera. Se dice en ella que el partido venía pasando en silencio el desmoche de Municipios hecho por el actual gobernador, con quien ha roto toda clase de relaciones, dejando de concurrir por el despacho oficial y viendo como la provincia es entregada a las fuerzas de ultraderecha, de las que no transigieron con la monarquía constitucional, pero que ante la última nota dada por la autoridad gubernativa se ven obligados a romper el silencio.

Después afirma que la suspensión ha sido de todos los concejales que integran el Municipio, incluso de aquellos que votaron contra los acuerdos que se quiere sancionar con la destitución, fijándose muy especialmente en el alcalde, a quien el propio gobernador reconoce como hombre de orden. Luego rebate los cargos de orden económico que se formulan en la nota gubernativa, acusando al señor Asensi de parcialidad e injusticia y de favorecer con su conducta a los enemigos del régimen. La nota termina diciendo que esperan tranquilos a que venga la justicia y se rescate la República.—(Febus.)

EL SEÑOR AZAÑA EN CATALUÑA Al ex presidente del Consejo no le conmueve la hostilidad de las derechas, pues demuestra que ha realizado obra eficaz.

GERONA, 22. — Don Manuel Azaña continúa sus visitas a los pueblos de la provincia. Hablando hoy en un brindis ha dicho: «En Cataluña, tierra que yengo y admiro, he encontrado durante estos días ambiente favorable y esperanzador, que bien quisiera existiera en el resto de España. Estas manifestaciones de afecto y simpatía que he encontrado y recibido en este país no puedo recibir las únicamente por toda España, pues es natural que la obra emprendida por el primer Gobierno de la República, que cambió un sistema basado en el clericalismo, el abuso de la propiedad y el militarismo, haya producido una reacción y hostilidad. Si esta hostilidad se manifiesta creyendo que no había realizado ninguna obra eficaz. Si recibiera los aplausos de las derechas sería prueba contundente, indiscutible, que en lugar de servir los intereses y aspiraciones del pueblo, había servido a la reacción. Por esto siento alegría y satisfacción al ver que las gentes de derechas y los fascistas no me aplauden y me combaten encarnizadamente con todas las armas, incluso las más innobles: las de la calumnia.»—(Febus.)

DECRETO DE OBRAS PÚBLICAS Se autoriza a los Canales de Lozoya para la emisión de un empréstito de ciento un millones de pesetas.

En la «Gaceta» de ayer se publica un decreto del Ministerio de Obras Públicas, que dice así en su parte dispositiva: «Artículo 1.º Queda derogada la autorización que el Consejo de Administración de Canales de Lozoya se otorgó por decreto de 6 de septiembre de 1933 para emitir un empréstito de 145 millones de pesetas, y en su lugar se le autoriza para la emisión de obligaciones hasta un millón de pesetas con destino exclusivo a la realización total del plan ordenado de abastecimiento de agua de Madrid. Art. 2.º Las características esenciales para la emisión que determina el presente decreto serán fijadas por dicho Consejo de Administración, con arreglo a estas normas: devengo de un interés equivalente al 5 por 100 anual, libre de todo impuesto; garantía de las instalaciones y productos de la explotación para su pago y amortización de las obligaciones; plazo de tres años para efectuar ésa, comenzando el sexto de la puesta en circulación de los títulos y acción íntegra de su capital para las obras del plan completo de abastecimiento de agua de Madrid. Art. 3.º La adjudicación de las obras tendrá lugar mediante concurso, ajustándose para ello al pliego de condiciones que redacta Canales de Lozoya y apruebe el Ministerio de Obras Públicas, considerándose las obras antiguas comprendidas en la excepción señalada por el artículo 5.º, número tercero, de la vigente ley de Administración y Contabilidad de la Hacienda pública. Art. 4.º A todos los efectos que procedan se declaran urgentes las obras que, según el artículo 1.º, ha de ejecutar Canales de Lozoya. Art. 5.º El Ministro de Obras Públicas queda facultado para dictar las normas complementarias del presente decreto.»

DECRETO DE LA PRESIDENCIA La Subsecretaría de la Marina civil pasa a formar parte del Ministerio de Industria y Comercio.

En la «Gaceta» de ayer se publica el siguiente decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros: «Los servicios que tiene a su cargo la Subsecretaría de la Marina civil, dependiente en la actualidad del Ministerio de Marina, hallándose en conexión más lógica con los de algún otro departamento ministerial, puesto que es evidente que el Ministerio de Marina debe tener como punto de mira exclusivamente la organización y eficiencia de la defensa naval. Al mismo tiempo conviene proporcionar amplio margen a las aspiraciones de todas las clases y organismos que en el mar desarrollan su actividad, consistentes en que la organización administrativa que con ellos se relaciona tenga un acentuado carácter civil, cuyo criterio recogió en gran parte la República al dictar la vigente ley de 12 de enero de 1932. Para facilitar este destino y para que la finalidad esencialmente económica de todas las modalidades que constituyen la competencia de la Subsecretaría de la Marina civil pueda alcanzarse en su totalidad, debe incorporarse este Centro al Ministerio de Industria y Comercio, ya que la trayectoria de uno y otro coinciden por completo, y así podrán obtenerse innegables resultados de la labor conjunta que ambos organismos puedan realizar, y siempre se conseguirá unidad de acción y orientación, indispensables para el buen funcionamiento de los servicios del Estado. Por estas razones, de acuerdo con el Consejo de Ministros, y a propuesta de su presidente, Vengo en decretar lo siguiente: Artículo 1.º La Subsecretaría de la Marina civil, actualmente en el Ministerio de Marina, pasará, con la competencia, jurisdicción, organización y personal que tiene en el presente momento, a formar parte del Ministerio de Industria y Comercio, de cuyo Ministerio dependerá exclusiva y directamente. Art. 2.º Por el Ministerio de Hacienda se dictarán las disposiciones oportunas para que los créditos del vigente presupuesto trimestral y los restantes de los dos trimestres prorrogados del presupuesto de 1933, que se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas mensuales en Madrid y 9 pesetas el trimestre en provincias. Pago adelantado.

Manifiestaciones del jefe de Policía Al recibir ayer tarde el jefe superior de Policía a los periodistas les rogó que desmintieran la noticia publicada por algunos periódicos, según la cual él había aconsejado en la noche del domingo último al señor Merry del Val que abandonara Madrid cuanto antes. —Esto no es cierto—ha afirmado el señor Muñoz Castellanos— Yo me limité a enviarle para su custodia personal los agentes que me pidió. En cuanto a su salida de España, ya no tengo ni directa ni indirectamente, arte ni parte. A continuación el señor Muñoz Castellanos añadió: —Algunos periódicos han dado también la noticia de que se encuentra en San Sebastián un equipo de fútbol vasco, que habrá de venir próximamente a jugar a Madrid. La verdad es que hasta ahora no ha arrosado la frontera española ningún equipo ruso.

Trabajadores La Cooperativa Socialista de Polvales-Barberos os ofrece los servicios de su primer establecimiento en la calle de PEREZ GALDÓ, 1 (cuina a Fuenfria).

No se admiten propinas. Obros aptos. Trabajadores, ayudados! Plebs económicos.

VINOS, COGNAC, CHAMPAN PEDRO DOMÈCA JEREZ DE LA FRONTERA

Editoriales

Jorge Moya

Hay que justificar un año que... "El Socialista" perdidos a Jorge Moya.

La situación económica del mundo

Según las estadísticas insertas en el último número del boletín mensual de la Sociedad de Naciones...

De Valencia

La Unión Naval consume su anunciada represalia al despedir a todos los obreros...

La vida en el país hitleriano

Ahora que la comedia del plebiscito ha puesto en manos del megalómano Hitler el poder absoluto...

El Socialismo en Cataluña

Importantes acuerdos del Comité regional de la Federación Socialista

BARCELONA, 22.—El pasado domingo se reunió el Comité regional del Partido Socialista Obrero Español...

El tribunal especial de Dusseldorf ha dictado once sentencias de muerte y noventa y dos años de reclusión...

Entre los que son condenados a muerte o a largas penas de reclusión, hay muy pocos que hicieran resistencia a la fuerza.

En Nelsse, donde, antes del 5 de marzo de 1933, las secciones de asalto habían matado, durante la agresión contra una asamblea del Frente de bronce...

Será interminable la relación de todos los procesos instruidos contra los enemigos del régimen nazi.

Un grupo de obreros se dirige al domicilio de este patrono. Antes de llegar, el sargento de la guardia civil Tomás Olmos Barranco ordenó hacer fuego...

Contra el exalta de socialista de Crevillente

CREVILLENTE, 22.—El gobernador civil de esta provincia de Alicante, señor Vázquez Limón...

Por falta de locales, en este pueblo se permite que todos los fabricantes utilicen parte de la vía pública para extender las alfombras.

La organización de los Sindicatos agrícolas

La acción socialista en el campo y el papel de los campesinos en la Revolución.

El enunciado de los temas a tratar ha despertado tan formidable interés entre las organizaciones de los Jóvenes Socialistas...

FRASES CÉLEBRES, por "Arrirubi"

"Lo importante es ir consolidando los avances de la República". (Palabras de don Ale.)

GABIA LA GRANDE

También Granada tiene sus Arjones en que, mientras el capitalismo se derrumba...

Los compañeros de Gabia no se rinden. Animosos para todo, tomaron en arrendamiento colectivo el cortijo de la Jara...

De trigo sembraron 115 fanegas y recogerán 1.500; de cebada, 200 para recoger 3.800; de garbanos, 1.000 kilos...

Salud, campesinos de la Jara, dignos de que la suerte corra pareja con vuestra acendrada voluntad de vencer!

Ponga en orden sus asuntos

El ex alcalde de Barcelona señor Ayguadé ha fundado una revista en la ciudad catalana...

LA CONFERENCIA JUVENIL CAMPESINA

Podrán enviar delegados a ella todas las organizaciones pertenecientes a la Alianza Obrera

El día 23 de septiembre próximo se celebrará, en la Casa del Pueblo de Madrid, convocada por la Federación de Jóvenes Socialistas...

Agrupación Socialista Madrileña

Se convoca a todos los afiliados de la Agrupación que pertenecen a la Sociedad de Partidos para que se reúnan...

¿Qué pasó en Cartagena?

En Barcelona han sido detenidos dos marineros de la Armada por órdenes de las autoridades marítimas de Cartagena

Se preparaba un complot para izar la bandera roja en el arsenal el día 15. Más de veinte marinos detenidos.

El periódico local "La Tierra" dice que rumores públicos aseguran que el complot se preparaba para el 15 de agosto...

Se afirma que los detenidos tenían el propósito de ganar la frontera por vía marítima...

El ministro de Marina, señor Rocha, no se ha enterado de nada.

Según el ministro de Marina, no se trata más que de la separación de un socialista, director de los servicios de radio.

SAN SEBASTIAN, 22.—El ministro de Marina, antes de marchar al automóvil a Madrid...

Manifestó después que no tenían trascendencia ninguna las noticias que publicaban algunos periódicos sobre la acción de don Ale...

EL SOCIALISTA. Teléfono 41278

PUEBLOS

GABIA LA GRANDE

Los compañeros de Gabia no se rinden. Animosos para todo, tomaron en arrendamiento colectivo el cortijo de la Jara...

De trigo sembraron 115 fanegas y recogerán 1.500; de cebada, 200 para recoger 3.800; de garbanos, 1.000 kilos...

Salud, campesinos de la Jara, dignos de que la suerte corra pareja con vuestra acendrada voluntad de vencer!

El ex alcalde de Barcelona señor Ayguadé ha fundado una revista en la ciudad catalana...

LA CONFERENCIA JUVENIL CAMPESINA

Podrán enviar delegados a ella todas las organizaciones pertenecientes a la Alianza Obrera

Agrupación Socialista Madrileña

Se convoca a todos los afiliados de la Agrupación que pertenecen a la Sociedad de Partidos para que se reúnan...

¿Qué pasó en Cartagena?

En Barcelona han sido detenidos dos marineros de la Armada por órdenes de las autoridades marítimas de Cartagena

Se preparaba un complot para izar la bandera roja en el arsenal el día 15. Más de veinte marinos detenidos.

El periódico local "La Tierra" dice que rumores públicos aseguran que el complot se preparaba para el 15 de agosto...

Se afirma que los detenidos tenían el propósito de ganar la frontera por vía marítima...

El ministro de Marina, señor Rocha, no se ha enterado de nada.

Según el ministro de Marina, no se trata más que de la separación de un socialista, director de los servicios de radio.

SAN SEBASTIAN, 22.—El ministro de Marina, antes de marchar al automóvil a Madrid...

Manifestó después que no tenían trascendencia ninguna las noticias que publicaban algunos periódicos sobre la acción de don Ale...

EL SOCIALISTA. Teléfono 41278

CATALUÑA

Una revolución en el C. A. D. C. I.

Uno de los ángulos que merecen ser estudiados para conocer con cierta precisión el espíritu actual de Cataluña son las luchas que se están sosteniendo a hora en el seno del C. A. D. C. I.

Como su nombre indica, esta entidad agrupa a los trabajadores mercantiles de la industria y el comercio. Fundada hace unos treinta años...

Los dos grandes vendavales populares que agitaban a Cataluña durante la vida del C. A. D. C. I.—el lerrouxista y el sindicalista—no lograron conmover lo más mínimo el alma de los dependientes mercantiles.

Mas hoy se ha operado una revolución en la casa de la rambla de Santa Mónica. No en el aspecto de la actualidad, que los dependientes reafirman...

LA CUESTIÓN CATALANA

Nuevos personajes en escena

Ya hemos señalado un hecho que puede ser el principio de un nuevo movimiento nacionalista a todas luces peligroso. Dias pasados comentamos la actitud del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro...

La nueva dimensión es ésta: la lucha contra el Estatuto. Antes el problema catalán era lo contrario: la lucha por el Estatuto. No se ha resuelto, pues, nada. Lo saben los catalanes autonomistas.

¿Qué pasó en Cartagena?

En Barcelona han sido detenidos dos marineros de la Armada por órdenes de las autoridades marítimas de Cartagena

Se preparaba un complot para izar la bandera roja en el arsenal el día 15. Más de veinte marinos detenidos.

El periódico local "La Tierra" dice que rumores públicos aseguran que el complot se preparaba para el 15 de agosto...

Se afirma que los detenidos tenían el propósito de ganar la frontera por vía marítima...

El ministro de Marina, señor Rocha, no se ha enterado de nada.

Según el ministro de Marina, no se trata más que de la separación de un socialista, director de los servicios de radio.

SAN SEBASTIAN, 22.—El ministro de Marina, antes de marchar al automóvil a Madrid...

Manifestó después que no tenían trascendencia ninguna las noticias que publicaban algunos periódicos sobre la acción de don Ale...

EL SOCIALISTA. Teléfono 41278

CONDUCTAS

VENGANZA BURGUESA

Al camarada Ramón Santos, a este abogadito muchacho que, después de haber dado su sangre para la intortunada compañera Juanita Rico, se ofreció a darla también para el compañero Carnicer...

Tres veces, en el espacio de unas semanas, ha dado su sangre Ramón Santos por salvar la vida de unos semejantes. En premio a su heroísmo...

LA CUESTIÓN CATALANA

Nuevos personajes en escena

Ya hemos señalado un hecho que puede ser el principio de un nuevo movimiento nacionalista a todas luces peligroso. Dias pasados comentamos la actitud del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro...

La nueva dimensión es ésta: la lucha contra el Estatuto. Antes el problema catalán era lo contrario: la lucha por el Estatuto. No se ha resuelto, pues, nada. Lo saben los catalanes autonomistas.

¿Qué pasó en Cartagena?

En Barcelona han sido detenidos dos marineros de la Armada por órdenes de las autoridades marítimas de Cartagena

Se preparaba un complot para izar la bandera roja en el arsenal el día 15. Más de veinte marinos detenidos.

El periódico local "La Tierra" dice que rumores públicos aseguran que el complot se preparaba para el 15 de agosto...

Se afirma que los detenidos tenían el propósito de ganar la frontera por vía marítima...

El ministro de Marina, señor Rocha, no se ha enterado de nada.

Según el ministro de Marina, no se trata más que de la separación de un socialista, director de los servicios de radio.

SAN SEBASTIAN, 22.—El ministro de Marina, antes de marchar al automóvil a Madrid...

Manifestó después que no tenían trascendencia ninguna las noticias que publicaban algunos periódicos sobre la acción de don Ale...

EL SOCIALISTA. Teléfono 41278





Cataluña autónoma

La excursión del presidente de la Generalidad por la comarca de Tremp

BARCELONA, 22. — Esta mañana el presidente de la Generalidad y sus acompañantes en su excursión por la comarca leridana han salido de Vieilla hacia el puerto de Bonaguas, visitando el chalet-refugio. Luego, dirigiéndose a Tremp, el presidente ha pasado por varios pueblos, donde ha sido recibido por los vecinos, alcaldes y Comisiones. La comitiva ha llegado a Tremp a una de la tarde, siendo allí recibidos por un gran gentío, que va vitoreando. Las calles estaban iluminadas, y el presidente ha sido obsequiado con una comida.

IMPORTANTE ORDEN DE TRABAJO

La Subcomisión de Bases del Consejo de Trabajo elaborará un proyecto de Estatuto nacional para las industrias Siderúrgica, Metalúrgica y sus derivados

Se amplía la Subcomisión con los vocales del Consejo elegidos por dichas industrias, más veinte vocales representantes de patronos y obreros. En la «Gaceta» de ayer se publica la siguiente orden del ministerio de Trabajo: «La orden de este ministerio de 16 de junio próximo pasado, aprobatoria de los acuerdos de los Jurados mixtos de Siderurgia, Metalurgia y derivados de la Subcomisión de Platería y Orfebrería del mismo, y del Jurado mixto de Material Eléctrico y Científico, condicionó la implantación de la semana de cuarenta y cuatro horas en los referidos oficios de Madrid a la elaboración, en el plazo de tres meses, de un Estatuto nacional del trabajo en la industria metalúrgica y sus derivados.

Ayer en Madrid

Dos atracadores intentan asaltar una sastrería cercana a la Puerta del Sol

A las dos y media de la tarde de ayer los numerosos transeúntes que pasaban por la calle de Alcalá advirtieron que por la puerta de un establecimiento de sastrería sito en el número 54 escapaban precipitadamente dos hombres, seguidos de cerca por otro, que daba gritos para que los detuvieran.

MOVIMIENTO OBRERO

SE HAN REUNIDO... Carpinteros de Taller. Ayer tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, celebró la Sociedad de Carpinteros de Taller junta general ordinaria correspondiente al último trimestre.

El de Obreros en Piedra y Mármol. Se reúne a todos los compañeros del Grupo para pasar por Secretaría hoy jueves, a las siete de la tarde, para comunicarles un asunto de interés.

El de Espectáculos Públicos.—Los compañeros que integran este Grupo deben pasar el día 25 por la Secretaría 19 de la Casa del Pueblo, a una y media de la madrugada, para convocar un asunto de interés.

El de Espectáculos Públicos.—Los compañeros que integran este Grupo deben pasar el día 25 por la Secretaría 19 de la Casa del Pueblo, a una y media de la madrugada, para convocar un asunto de interés.

Convocatorias. Carpinteros de Taller.—Celebrará junta general ordinaria hoy, a las siete de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Los trágicos pasos a nivel. Ante los frecuentes accidentes, el 6 de septiembre plantearán al paro los transportistas de Burgos.

De madrugada en Gobernación

El ministro se muestra propicio a autorizar la concentración de los propietarios catalanes en Madrid.

Federaciones

La de Trabajadores de Municipios. El día 11 del presente mes celebró su reunión semanal esta Ejecutiva, con asistencia de los compañeros Mora, que preside; Delgado, Aceña, Oliva y Martín.

CALLICIDA OBRERO UNA PESETA FRASCO. La Solución de Clorhidrofosfato de Cal creosotada es insustituible.

DEPORTES CICLISMO. Mariano Cañardo hace interesantes declaraciones. BARCELONA, 22. — Ha regresado de Alemania Mariano Cañardo, quien nos ha dicho que la actuación en Leipzig ha sido muy provechosa para el ciclismo español.

RADIO

Programas para hoy. UNION RADIO.—A las 8: Diario hablado «La Palabra».—9: Informaciones diversas de Unión Radio.—9:30: Fin de la emisión.

Ernesto Thaelmann

Por la libertad de Ernesto Thaelmann. Reunido el Comité del Sindicato de Mozos del Comercio, Transportes e Industrias en General con las Juntas directivas de las Secciones, en representación de 2.500 afiliados, acuerdan por unanimidad protestar energicamente contra la persecución y los malos tratos de que son objeto Thaelmann, Tögler y todos los antifascistas, y dirigirse en este sentido a las Embajadas alemana, austriaca y húngara.

CINES Y TEATROS

PALACIO DE LA MUSICA. «Peggy de mi corazón». La clásica novela para duquesas y mías bien. Tonta, superficial y falsamente agradable.

Ernesto Thaelmann

Por la libertad de Ernesto Thaelmann. Reunido el Comité del Sindicato de Mozos del Comercio, Transportes e Industrias en General con las Juntas directivas de las Secciones, en representación de 2.500 afiliados, acuerdan por unanimidad protestar energicamente contra la persecución y los malos tratos de que son objeto Thaelmann, Tögler y todos los antifascistas, y dirigirse en este sentido a las Embajadas alemana, austriaca y húngara.

Ernesto Thaelmann

SANTONA (SANTANDER) DE FAMA MUNDIAL. Trabajadores Propagand y leer EL SOCIALISTA

CINES Y TEATROS

IDEAL.—A las 6,30, última representación de El asombro de Damasco. (Dos pesetas todas las butacas.) A las 10,45, La Revoltosa y La verbena de la Paloma. (Butaca, 2 pesetas.) CAPITOL.—(Sesión continua desde las 12,30 de la mañana.) Revista Paramount y Mi vida entera.

